

Quelles opportunités l'IA générative peut-elle apporter aux entreprises ?

Les entreprises utilisent aujourd'hui massivement les possibilités du numérique pour augmenter leurs performances. Cependant, certaines évolutions technologiques, comme l'IA générative, posent un nombre de questions : quels impacts, quelles implications ? Et surtout, comment utiliser ce potentiel ? Pour mieux apprendre de ces enjeux, entretien avec Marouane Chafik, architecte Cloud-Data et fondateur d'Hoploud.



En quoi l'IA générative peut-elle améliorer les performances des entreprises ?

M.C. : « Aujourd'hui, les entreprises consacrent de importantes ressources, humaines et matérielles, à les déracher à faible valeur ajoutée. En permettant une automatisation de certaines de ces tâches, l'IA permet de redéployer ces ressources sur des tâches qui ont, elles, une autre valeur ajoutée. C'est le cas, par exemple, dans la gestion des données fournies par les clients. Sur certains marchés, cette valeur ajoutée est encore plus élevée. En résumé, l'IA générative facilite l'accès à de nouvelles données. En échange, l'IA générative offre des fonctionnalités qui vont au-delà de l'apprentissage automatique. Elle permet d'apporter une réponse à un plus grand nombre d'interactions, avec une qualité de réponse bien plus fine, même si elle subit bien sûr des obstacles, notamment techniques et éthiques, à une utilisation massive de l'IA générative ».

Quels sont ces obstacles ?

M.C. : « Il faut d'abord comprendre ce qu'est, aujourd'hui, une IA générative. Les IA conversationnelles, ou LLM (Large Language Model), les plus courantes, utilisées par les plateformes de messagerie et de recherche, sont très efficaces mais aussi de la taille de la formulation d'un tweet. Elles doivent donc faire face à la demande utilisatrice du moment. Cela pose bien sûr la question de la qualité des données - et donc de la qualité de la gestion de la data - car l'apprentissage du Context Learning basé sur l'apprentissage par le prompt utiliseur, qui est véritablement nécessaire pour une sélection judicieuse dans le contexte des données. Le fonctionnement d'un LLM sur une base

quantitative de données est, très souvent, tant du point de vue financier qu'environnemental. Une solution est donc une IA adaptée à ce contexte précis, ou LLM pour Small Language Model (ou Specific Language Model). Un tel outil, qui peut d'ailleurs être en soutien d'un LLM, permet des réponses plus pertinentes, et donc plus exploitables, un point de vue opérationnel. Je ajoute que les LLM restent aujourd'hui des outils probabilistes. J'choisis la réponse une réuse selon des probabilités, fournies précisément. Il existe également d'autres modèles qui sont plus explicatifs. Cela signifie qu'il existe des explications pour les réponses. Mais cela pose un autre problème : il faut alors trouver des explications pour les réponses proposées par OpenAI. C'est pourquoi Hoploud a créé une première étape. Ces dernières peuvent également utiliser d'autres outils, présentés dans les systèmes, pour obtenir les réponses qu'elles connaissent pas ou qu'elles ne trouvent pas dans les données fournies. Les barrières techniques sont, à mon sens, vouées à tomber. Mais cela pose d'autres questions, éthiques comme opérationnelles. »

Qu'est-ce que les questions ?

M.C. : « C'est dans les transactions, une déclinaison importante dans les transactions, une déclinaison, accroissant l'usage des IA génératives, doit être mise en place - sans gêner dans un exercice de mécatronique inhabituel. Ensuite, une moderation doit être mise en place par les entreprises, pour garantir des utilisations non abusives. L'IA générative questionne, mais elle rapproche à mes yeux de la révolution industrielle du XIX^e siècle, et comme elle appelle un changement de paradigme global. »

Transformation numérique : la nécessité d'une stratégie globale

Si la plupart des entreprises sont aujourd'hui conscientes des gains de performances permis par l'utilisation du digital nomade, d'autre elles peinent pourtant à réussir leur transformation numérique. Pour les accompagner, la société Hoploud mise sur une approche résolument disruptive.



Apporter des leviers de performance aux entreprises

« Nombre d'entreprises de services du numérique, ou ESN, restent trop souvent dans une démarche de vente directe et de distribution. C'est une situation que nous devons sortir de », explique Marionne Chafik, directrice de l'Institut d'Innovation et de Transformation Numérique (IITN) de Hoploud. « Nous avons identifié plusieurs leviers de transformation numériques qui peuvent aider les entreprises à évoluer vers une approche plus globale et stratégique. Ces leviers sont : l'analyse des besoins de ses clients, Hoproud, les accompagnements dans la construction et la modernisation de leurs systèmes d'information et la transformation numérique de leur activité, et l'apport d'un véritable système de support logistique. Ces leviers sont essentiels pour la réussite d'une transformation numérique et autant opérés. De fait, la transformation numérique est au mieux permise aux utilisateurs de l'exploiter au mieux pour réaliser des véritables gains de productivité. Cependant, toutes les approches de modernisation ne sont pas adaptées à différentes entreprises pour chaque entreprise, et il n'existe aucune solution unique. C'est pourquoi Hoproud a développé une offre de services qui s'adapte à chaque entreprise et qui lui offre une véritable transformation numérique. Nous sommes convaincus que la transformation numérique est la clé pour réussir dans le monde d'aujourd'hui et demain. C'est pourquoi Hoproud a mis en place une offre de services qui va de la formation à la mise en place de projets de transformation progressive à 720° pour permettre à nos clients de réaliser des bénéfices immédiats et durables. Mais cela implique un engagement complet, tant entre l'entreprise et son partenaire technique qu'en son sein même. »

Une approche globale des problématiques

Pour Marionne Chafik, « refléter la migration vers le cloud n'a aucun sens si on ne réfléchit pas en parallèle aux systèmes de production décentralisés ». Hoproud apprend donc les problématiques dans leur ensemble, avant de prioriser les actions les plus urgentes et pertinentes et de mettre en place des use cases pour valider les interactions déployées avant de les généraliser. Cette approche holistique permet de rendre visible la stratégie de transformation, et donc plus facilement la mise en œuvre. Cela facilite la mise en œuvre de la sécurité, l'optimisation du processus et la réduction des coûts. La transformation numérique est une véritable opportunité pour les entreprises, mais il est important de la voir dans son ensemble, et non pas isolément. C'est pourquoi Hoproud met l'accent sur l'ensemble des domaines : sécurité, optimisation, réduction des coûts et amélioration de la performance. »



BEST PRACTICES BY DESIGN

Plus d'infos

Shop Hoploud.com
Mail marouane.chafik@hoploud.com
Tel +33 65 14 56 61